

CAMBIO CLIMÁTICO:

amenaza en casa

ISRAEL SÁNCHEZ

DESAPARICIÓN DE CIUDADES COSTERAS, MAYORES SEQUÍAS EN ALGUNAS ZONAS Y LLUVIAS EXTREMAS EN OTRAS, SON PARTE DE LOS IMPACTOS QUE AFECTARÁN A MILLONES DE MEXICANOS POR EL CALENTAMIENTO DEL PLANETA.

Abrasadoras olas de calor que cobran vidas en el norte de América; inundaciones que devastan naciones como Alemania y China, e inéditos incendios forestales fuera de control en Siberia, Turquía y Grecia.

El mundo padece así las consecuencias del aumento desproporcionado de la temperatura del planeta por culpa de la actividad humana. Una realidad mucho más próxima que las igualmente preocupantes imágenes de glaciares derritiéndose y osos polares en crisis de alimentación.

“Todo esto nos parece muy dramático, pero lo sentimos lejos, y eso es un problema de comunicación que no se ha logrado dar correctamente.

“El tema del cambio climático lo tenemos en casa, lo tenemos ya, ahora”, remarca en entrevista telefónica la bióloga Julia Carabias, con el referente inmediato de las sequías excepcionales al norte del País, las cifras récord de calor alcanzadas el año pasado y los fenómenos meteorológicos extremos, como el reciente huracán Grace.

Ante el deficiente esfuerzo humano por controlar el calentamiento del globo, la ciencia no ha podido sino concluir que este tipo de impactos ambientales sólo van a intensificarse en magnitud y frecuencia sin que quede rincón alguno donde evadirlos, tal como presenta el más reciente informe del Panel Intergubernamental sobre Cambio Climático (IPCC, por sus siglas en inglés) de la ONU.



“El reporte muestra que no hay ninguna zona prácticamente en el planeta que esté alejada de esta aceleración del cambio climático”, advierte la doctora en ciencias de la Tierra Ana Cecilia Conde.

“Como dijo una colega: Simplemente está garantizado que irán a peor las condiciones del clima y los cambios que está observando la gente –inundación, sequía, incendios forestales, etcétera–”, agrega la investigadora del Centro de Ciencias de la Atmósfera de la UNAM, en referencia a lo dicho por Linda Mearns, científica climática senior del Centro Nacional de Investigación Atmosférica de Estados Unidos.

De acuerdo con este informe, que es una actualización de toda la base científica en la materia, los seres humanos ya han calentado el planeta alrededor de 1.1 grados celsius desde el siglo 19, principalmente por la quema de carbón, petróleo y gas.

Si el ritmo actual continúa sin freno, advierten, el planeta llegará a un calentamiento de 1.5 grados celsius

en 2030, una década antes de lo previsto en los cálculos realizados en 2018. Cada grado adicional de temperatura respecto a los niveles preindustriales (1850-1900) conlleva mayores riesgos, comenzando por el aumento acelerado del nivel del mar.

Mientras los pequeños estados insulares del mundo ven amenazada su existencia por esto, ¿cuáles son los riesgos para un territorio como el de México, ubicado entre dos océanos, con 10 mil kilómetros de litorales y 17 entidades costeras?

“(En el mundo) van a desaparecer las ciudades costeras: Nueva York, Miami, etcétera. Y en México también”, advierte Fernando Aragón Durand, doctor en planeación del desarrollo por la Univer-

sity College London, quien no obvia la actual erosión en algunas costas mexicanas –como las de Tabasco– por el aumento del nivel del mar.

“El incremento es de 10 milímetros, digamos, cada año, cada dos años. Diría alguien que no es mucho, pero teniendo esa tendencia y en el acumulado, pues se vuelve algo significativo”, añade el profesor del posgrado de Ciencias de la Sostenibilidad de la UNAM.

Entre las consecuencias de esto están las alteraciones en la calidad del agua con una mayor intrusión salina; deterioro de los arrecifes de coral; mayor vulnerabilidad de los asentamientos humanos por la disminución de la superficie terrestre; pérdida de agricultura y vegetación; inundaciones permanentes, inestabilidad social y migración.

Por otra parte, el cambio climático también impactará en México con mayores sequías, un problema del cual no se habla lo suficiente por ocurrir lenta y progresivamente; “pero el País tiene ciudades que están en zonas que están sufriendo ya importantes sequías”,

alerta Aragón Durand.

“Hay algunos escenarios que están planteando que la zona norte y centro del País, y sobre todo la noroeste, de la península de Baja California, Chihuahua, Sinaloa, Sonora, Durango, van a ser sitios más secos, mucho más secos, igual que el Altiplano mexicano”, añade Carabias, miembro de El Colegio



Nacional y Secretaría de Medio Ambiente, Recursos Naturales y Pesca de 1994 a 2000.

“Mientras que la humedad, la lluvia, se espera que va a ser mayor en toda la zona sur del País”, continúa. “Un cambio de régimen pluvial, de régimen de lluvias y de temperaturas, que va a afectar profundamente los patrones de producción de alimentos.

Así está pronosticado en el País si no hacemos nada”.

Si bien esa es la proyección a un futuro no muy lejano, las actuales lluvias extremas y desplazamiento del régimen pluviométrico en el territorio nacional, con potenciales consecuencias en el abastecimiento del agua, son ya una consecuencia de la alteración climática.

“Sí hay evidencia altamente confiable, con un alto nivel de certidumbre, que nos indica que las lluvias extremas son atribuidas en buena medida al cambio climático”, subraya Aragón Durand.

Sobre todo, y por si lo anterior no resultara lo suficientemente preocupante, está proyectado que los ciclones tropicales y tormentas severas sean más extremos en la región del Caribe, Centroamérica y México, refrenda Conde, para quien es necesario que el País tenga un papel muy activo en la próxima Conferencia de la ONU sobre el Cambio Climático (COP26), a celebrarse en noviembre en Glasgow, Escocia.

Sin duda el daño generado por los humanos será considerable, aunque no sólo para éstos, sino para la biodiversidad misma, con la extinción de un millón de especies para fin de siglo.

“Los niños de hoy van a tener 70 años cuando suceda esta realidad dramática que es la extinción de un millón de especies. O sea, ¿quiénes somos los humanos como para definir que vamos a suspender la vida en el planeta de un millón de especies?”, reprocha Carabias.

“Eso es una cuestión que nos está quedando muy clara desde la ciencia, pero nos está costando mucho trabajo que la sociedad se dé cuenta que hay una responsabilidad individual, una colectiva, una de los Gobiernos y una de los empresarios”. ■



Pese a llevar una semana en escuelas, aún no hay plan diagnóstico, critican especialistas; necesario, recuperar a alumnos que dejaron estudios, exponen

PERLA MIRANDA

—nacion@eluniversal.com.mx

Especialistas en educación y profesores de nivel básico lamentaron que a una semana del arranque de clases presenciales no exista un diagnóstico sobre el rezago ni estrategias para recuperar a los estudiantes que abandonaron la escuela el ciclo pasado y que en este no se inscribieron.

Consultados por EL UNIVERSAL, Alma Maldonado, especialista en educación e investigadora del Cinvestav; Marco Fernández, profesor e investigador de la escuela de gobierno del Tec de Monterrey e investigador de México Evalúa, y Elena Arredondo, subdirectora académica del turno matutino de la Secundaria Técnica *Felipe Carrillo Puerto*, consideraron que este retorno ocurre sin un plan pedagógico que permita a los alumnos continuar con clases a distancia ni estrategias claras de contención de problemas de salud mental.

La Jornada Nacional de Sana Distancia implementada para mitigar contagios de Covid-19 obligó al cierre de planteles por 17 meses. El pasado lunes arrancó de forma presencial el ciclo escolar 2021-2022.

“El gobierno ha dicho una y otra vez que el regreso es voluntario, pero parece no ser así cuando en las escuelas ya no habrá programas virtuales y los menores sólo contarán con Aprende en Casa, que no ha dado buenos resultados. Si bien la salud es importante y hay que tener muy claras las medidas que se deben seguir para evitar brotes, no debemos desvirtuar el tema educativo, exigir que haya información sobre el rezago, baja de matrículas, estrategias en beneficio de la salud mental, eso se está olvidando”, afirmó Maldonado,

A su vez, Marco Fernández señaló que no es posible que no exista información relacionada con el rezago educativo que ha provocado la pandemia y que no se hayan planteado aún estrategias para recuperar a los estudiantes que abandonaron la escuela el ciclo pasado y que en este ya no se apuntaron.

“Estamos centrando la discusión al regreso a clases a la parte sanitaria, pensando en cuántos infectados habrá, y no está mal, debe existir una buena vigilancia epidemiológica, pero la otra parte educativa no puede quedar diluida, hay que exigir a la autoridad que nos diga qué cosas van a hacer para regresar a las aulas a quienes por cualquier motivo abandonaron la escuela”.

Destacó que, aunque se espera que con el regreso a clases haya brotes de Covid-19, será importante conocer las estrategias que se plantean en cada entidad y a su vez en cada plantel académico para mantener una correcta vigilancia epidemiológica.

“En las siguientes semanas es probable que haya contagios en algunos centros educativos y vamos a tener todos, como sociedad, analizar esos fenómenos en su justa dimensión, porque la tentación será reportar contagios, no es que se minimice, pero habrá que entender cómo fueron los contagios, si se originaron en las escuelas, cómo se detectaron, ver cómo se aplican los protocolos sanitarios”.

Arredondo externó que en las primeras semanas de este regreso a clases presenciales se realizará un diagnóstico para evaluar los conocimientos adquiridos por los alumnos durante el ciclo escolar pasado, porque es importante saber cómo están regresando a las aulas.

“No existe un diagnóstico a nivel nacional de cómo están los niños, no se ha medido el nivel de aprendizaje obtenido el ciclo escolar pasado y eso es alarmante, porque las condiciones no son parejas para todos, no sabemos con precisión cuántos alumnos ya no se inscribieron”.

Sobre el programa Aprende en Casa y la continuidad de las clases virtuales, la docente coincidió con Maldonado al respecto de que no se cuenta con la infraestructura necesaria para brindar clases presenciales y virtuales.

“No es que nos pongamos a transmitir en vivo y ya, porque se pensaría que eso es lo que podemos hacer para que los niños que deciden quedarse en casa, por la razón que sea, sigan las clases, pero son dinámicas distintas”, expuso la profesora. ●

ALMA MALDONADO
Especialista en educación

“El gobierno ha dicho una y otra vez que el regreso es voluntario, pero parece no ser así cuando en las escuelas ya no habrá programas virtuales”



MARCO FERNÁNDEZ

Profesor e investigador

"Estamos centran-
do la discusión a
la parte sanitaria,
pensando en cuán-
tos infectados
habrá, y no está
mal, pero la otra
parte no puede
quedar diluida"

ELENA ARREDONDO

Profesora

"No existe un
diagnóstico a nivel
nacional de cómo
están los niños,
no se ha medido
el nivel de
aprendizaje
obtenido el ciclo
escolar pasado"



FALTA PLANIFICACIÓN

A nivel nacional se desconoce cuántos niños dejaron la escuela a causa de la pandemia, dijeron expertos.



Además de atender las medidas sanitarias contra el Covid, las escuelas deben tener un protocolo contra el rezago, según especialistas



Revisan avances del Tren Maya

El presidente Andrés Manuel López Obrador y el gobernador de Yucatán, Mauricio Vila, le dieron seguimiento a las obras del tramo 3, de Calkiní a Izamal. El titular del Ejecutivo federal sobrevoló la zona. / 16



Vila Dosal y Presidente supervisan Tren Maya

YUCATÁN

El gobernador del estado se reunió con el mandatario federal

DE LA REDACCIÓN

nacional@gimm.com.mx

El gobernador Mauricio Vila Dosal tuvo un encuentro ayer con el presidente Andrés Manuel López Obrador para dar seguimiento a la construcción del tramo 3 Calkiní-Izamal del proyecto del Tren Maya, el cual contribuye a impulsar la reactivación económica del estado, el desarrollo turístico y la generación de empleos que los yucatecos necesitan.

Durante la reunión desarrollada en la Base Aérea Militar Número 8, Vila Dosal y el jefe del Ejecutivo federal, quien previamente realizó un sobrevuelo de supervisión sobre dicho tramo, evaluaron los avances de la obra junto con los titulares de la Sedena,

Luis Crescencio Sandoval, y los directores del Fonatur, Rogelio Jiménez Pons, y del INAH, Diego Prieto Hernández.

En el encuentro, también participaron por las empresas constructoras Manuel Muñozcano Cardoso y Luis Martínez Enríquez, representante y director de Grupo INDI, respectivamente; el supervisor honorario del Tren Maya, Daniel Chávez Morán y el jefe del Centro Coordinador del Tren Maya de la Dirección General de Ingenieros de la Sedena, general de brigada Raúl Manzano Vélez, entre otros.





Foto: Especial

El presidente Andrés Manuel López Obrador sobrevoló el tramo 3 Calkiní-Izamal, donde se realiza la construcción del Tren Maya.



#YUCATÁN

SUPERVISAN AMLO Y VILA AVANCES DEL TREN MAYA



#AMLO

Vigila los avances de la obra

EL PRESIDENTE ASISTE PARA
OBSERVAR EL PROGRESO DEL
TREN MAYA EN EL SURESTE

POR PARIS A. SALAZAR

PAIS@ELHERALDODEMEXICO.COM



En un helicóptero de la Fuerza Aérea Mexicana (FAM), el presidente Andrés Manuel López Obrador supervisó la construcción de los tramos del Tren Maya, en Campeche y Yucatán.

El primer mandatario señaló que las lluvias pueden retrasar los programas de obras, ya que son muy intensas, y que el Tren Maya debe estar terminado a finales de 2023.

También solicitó que se ajusten a la asignación al costo del contrato de la obra, ya que no habrá autorización de ampliaciones presupuestarias en el costo de los trabajos.

En uno de las reuniones participaron por las empresas constructoras Manuel Muñoz-cano Cardoso y Luis Martínez, representante de Grupo INDI, y el supervisor honorario del Tren Maya, Daniel Chávez.

Este es el segundo recorrido de supervisión en menos de 60 días que realiza el mandatario federal de la obra, la anterior fue del 9 al 11 de julio de 2021.

Cada tres meses, López Obrador realizaba una supervisión y recorría por tierra Quintana Roo, Yucatán, Campeche, Tabasco y Chiapas, pero decidió visitar la obra cada dos meses y vía aérea.

El presidente López Obrador se reunió por separado con los gobernadores de Campeche, Carlos Aysa González, y de Yucatán, Mauricio Vila.

AMLO sobrevoló el Tramo 2, que comprende Escárcega a Calkiní de 235 kilómetros, por San Francisco de Campeche, Edzná, Tenabo y Hecelchakán.

Estuvo acompañado por el secretario de la Defensa Nacional, Luis Crescencio Sandoval, María Luisa Albores, y del director de Fonatur, Rogelio Jiménez Pons, y del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), Diego Prieto.

En reuniones con representantes de las empresas constructoras, AMLO pidió aceleren los trabajos antes de que lleguen las lluvias al sureste. **11**

PENDIENTE

Supervisamos 800 kms. de construcción de la obra del Tren Maya. También sobrevolamos las zonas de Palenque y Chichén Itzá.

**ANDRÉS
MANUEL
LÓPEZ
OBRADOR**
PRESIDENTE

35

MIL MDP SE INVIRTIÓ EN LA OBRA EN 2020.

1500

KMS. TIENE LA RUTA EN CINCO ESTADOS.

GRAN IMPORTANCIA

- 1 • El Tren Maya es la obra de infraestructura regional más relevante para la 4T.
- 2 • Orientado a incrementar la economía del turismo en la Península de Yucatán.





► **MARCHA.** La construcción de la obra inició en junio de 2020, tras ganar diversos amparos.



El partido español busca operar en México en consultoría y seguridad

Ahonda división en el PAN pacto con el ultraderechista Vox

- Pide Ruffo cesar a Rementería, quien llevó al Senado a Santiago Abascal
- En corrillos critican ignorancia de quienes signaron la Carta de Madrid
- Quedó claro el referente racista y xenófobo de Acción Nacional: Morena
- Exige disculpa por usar el Congreso para su “alianza intervencionista”

GEORGINA SALDIERNA, ANDREA BECERRIL, FERNANDO CAMACHO Y ALEJANDRO ALEGRÍA / P3Y4

EXIGEN REMOCIÓN DE REMENTERÍA

Cimbra al PAN alianza con ultraderecha española y busca aminorar costo político

El Comité Ejecutivo Nacional del *blanquiazul* pide a sus líderes ya no tocar el tema de la reunión con Abascal

GEORGINA SALDIERNA
Y ANDREA BECERRIL



La reunión de Santiago Abascal, dirigente del ultraderechista Vox, con un grupo de senadores, fracturó al Partido Acción Nacional (PAN) que, afectado políticamente, a toda costa quiere pasar página y que este capítulo quede en el olvido. Sin embargo, persiste la molestia y voces dentro de la fuerza política que piden la remoción del coordinador Julen Rementería.

Entre ellas se encuentra la del ex gobernador de Baja California Ernesto Ruffo, quien demandó la salida del senador veracruzano por considerar que le quedó grande el cargo.

Criticó que Rementería haya hecho ese encuentro en los recintos oficiales del PAN, porque pareció que la reunión tenía un carácter institucional, cuando eso no es cierto.

A lo mejor en lo personal el senador veracruzano es admirador de las ideas de Vox, pero no tiene por qué mezclar sus creencias personales con las posturas del partido, señaló el primer gobernador que tuvo el *blanquiazul* en el país.

Frente a las críticas que generó la reunión, ni Rementería ni ningún senador y tampoco la dirigencia del *blanquiazul* emitieron ayer opinión alguna. De hecho, trascendió que el Comité Ejecutivo Nacional pidió a sus liderazgos ya no tocar el asunto en medios de comunicación.

Sin embargo, en corrillos del partido no cesa el escándalo. Hay inconformidad por la invitación que se hizo al dirigente de Vox y se recrimina a senadores que suscribieron la llamada Carta de Madrid por su ignorancia sobre lo que representa esa formación ultraderechista.

Se pone de ejemplo el caso de la senadora Lilly Téllez, quien suscribió el documento y de manera paradójica dijo en sus redes que detesta "la homofobia y el racismo", actitudes que promueve Vox.

La mayoría de los legisladores firmantes que aparecieron en la foto con Santiago Abascal están identificados con el Yunque, el ala más conservadora del *blanquiazul*, algunos de ellos incluso signaron con antelación.

En este caso se encuentra la senadora Alejandra Reynoso, ubicada como parte de esa corriente, quien se ha caracterizado en los tres años de la legislatura por la crítica constante y virulenta al gobierno del

presidente Andrés Manuel López Obrador, al propio Ejecutivo y otros integrantes del gabinete, entre ellos el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell.

La senadora Reynoso fue una de las que en el cónclave del jueves pasado con Abascal se tomó una foto sólo con él, y más tarde la subió a sus redes sociales. Con evidente satisfacción, también mostró el documento firmado.

La senadora no ha hecho declaración alguna sobre la polémica reunión ni acompañó a Rementería en la conferencia del jueves por la noche, en la que el coordinador panista debió dar la cara, luego del escándalo suscitado en redes y las expresiones de rechazo del presidente en funciones del PAN y de sus propios compañeros de bancada.

En esa conferencia, Rementería no precisó por qué se había invitado a Abascal al Senado. Se limitó a repetir que la firma de la Carta de Madrid "no significa ningún acuerdo ni alianza con ninguna persona u organización política"; aclaró que la firma de ese documento fue a título personal, no a nombre de la bancada ni del PAN.

▲ De izquierda a derecha, el coordinador de los senadores del PAN, Julen Rementería; la legisladora Alejandra Reynoso, el dirigente del Vox, Santiago Abascal, y un asistente a la reunión del jueves pasado en el Senado. Foto Europa Press

“

Pese al silencio de ayer, en los corrillos del partido no cesa el escándalo





ES LA QUINTA**Inicia otra caravana**

TAPACHULA. Un contingente de al menos 500 personas, entre niños, mujeres y hombres, salió ayer de Tapachula con la intención de llegar a la frontera norte del país. **Pág. 7**

TAPACHULA

Sale quinta caravana de migrantes

ALEJANDRO GÓMEZ Y EDUARDO TORRES

Diario del Sur

Los extranjeros insisten en que lo único que quieren es que los dejen llegar a ciudades de la frontera norte del país para trabajar ahí o intentar cruzar a Estados Unidos

TAPACHULA. Una nueva caravana migrante salió de Tapachula con la intención de llegar a la frontera norte del país ya que en el sur no tienen trabajo, donde vivir y dinero por la falta de documentos.

El contingente, de aproximadamente 500 personas entre niños, mujeres y hombres, comenzó su camino a las 6:00 horas por la carretera Costera.

Es la quinta caravana que se organiza y sale de Tapachula este año, aunque ya antes de los éxodos migrantes se daban desde Centroamérica, pero con el endurecimiento de las políticas migratorias del vecino país, ahora las caravanas comenzaron a salir de esta ciudad y ya se tiene previsto que otro grupo salga el 15 de septiembre.

Los extranjeros insisten en que lo único que quieren es que los dejen continuar su camino y llegar a los estados de la fron-



tera norte del país para tener una mejor calidad vida, trabajar ahí o bien, intentar cruzar a la Unión Americana.

La primer caravana salió de Tapachula el pasado 28 de agosto, siendo ésta la que más avanzó y sostuvo tropiezos con los agentes federales para finalmente ser disuelta en Mapastepec; la segunda feneció en Huehuetán, donde capturaron a casi 100 migrantes; la tercera fue desarticulada en Ulapa, Escuintla, y la cuarta también fue dispersada en la población mapaneca, a 106 kilómetros de Tapachula hasta donde los operativos de Migración y la Guardia Nacional le permitieron llegar.

Previo a la salida de este nuevo éxodo de Tapachula, autoridades de la Guardia Nacional y del Instituto Nacional de Migración (INM) organizaron un operativo en la zona centro de la ciudad para intentar disuadir a los extranjeros de migrar. Aunque no hubo redada o detenciones, la situación fue criticada por los extranjeros que finalmente se lanzaron a la marcha de protesta pacífica, como ellos llamaron a esta nueva travesía migrante.

Asimismo, los dirigentes de la caravana acusaron racismo y ofensas dentro de la Estación Migratoria Siglo XXI, así como corrupción en el INM por la venta de visas humanitarias donde deben esperar turnos para dentro de ocho meses donde finalmente les niegan el visado.

Aún sin presencia militar, la caravana migrante avanzó a paso lento e intermitente sobre la carretera federal Tapachula-Arriaga.

Los extranjeros se detuvieron en al menos siete ocasiones debido a que en el grupo viajan muchos menores que retrasan el andar del contingente mayor, en el que haitianos tomaron la delantera.

De las caravanas que han marchado, ésta es la que más se ha consolidado o mantenido unida en cuanto al grupo mayor, lo que ha permitido que el grueso del flujo pueda apoyarse en distintas tareas para auxiliar a los que se van rezagando.

Cerca de la comunidad Chamulapita, a unos cinco kilómetros de Huehuetán, la

caravana ingresó al techado de una productora de mango, donde por espacio de 20 minutos descansaron y después retomaron su ruta hacia el municipio de Tuzantán.

Hasta las 17:00 horas de ayer, y tras una ligera lluvia, el grupo seguía en ruta, aunque ya con muchos de sus integrantes fatigados por las horas que les tocó caminar bajo el sol.

Dos patrullas de la Guardia Nacional sector caminos siguieron al contingente.

Dirigentes del contingente acusaron racismo dentro de la Estación Migratoria Siglo XXI, así como corrupción en el INM



500
PERSONAS ENTRE
niños, mujeres y
hombres, comenzaron
su camino a las
6:00 horas

ALEJANDRO GÓMEZ / DIARIO DEL SUR



La caravana avanzaba por la carretera costera rumbo a Huixtla, primer municipio donde pernoctarán



HISTORIA EN VIVO

Bertha Hernández - Página 9

Iturbide: así nació el Ejército Trigarante



Cabalgar junto a Iturbide: así nació el Ejército Trigarante

Bertha Hernández

historiaenvivomx@gmail.mx

Durante mucho tiempo, las narrativas convencionales de la historia de la consumación de la independencia retrataron a un Agustín de Iturbide de grandes talentos negociadores, capaz de persuadir a personajes tan disímbolos como Vicente Guerrero y Juan de O'Donojú e involucrarlos en la gran empresa de separar a la Nueva España de la metrópoli. Pero, ¿quiénes marchaban a su lado? ¿Quiénes integraron aquel Ejército Trigarante?

Mucho importaba aquella fuerza, que, en febrero de 1821 ya tenía un punto de partida, pero tendría que crecer más. ¿Cómo, si no, podría ser la guardiana de la religión católica, la protectora de la independencia y la promotora de la unión entre americanos y europeos? Iturbide no era ingenuo: los acuerdos primordiales se habían logrado negociando; persuadiendo a Guerrero de la conveniencia de superar el desgaste en las montañas del sur, que, a la larga, no llegaría a ninguna parte. Pero la Nueva España había vivido un conflicto que transformó, a lo largo de una década, grandes regiones en campos de batalla. Era imposible pensar que solamente con buena voluntad se concretaría la independencia.

Después de todo, era Iturbide, militar, quien había logrado el encuentro con la insurgencia: si algunas de las ideas de cómo fugarse hacia adelante y evitar que las transformaciones del régimen español alcanzaran a la Nueva España, habían salido de la ciudad de México, lo cierto es que era él, el apodado *Dragón de Fierro*, el que había abierto la brecha de la negociación; él y nadie más era el artífice de eso que ya empezaba a llamarse independencia.

Pero Iturbide era también hombre de armas; sabía que el Ejército Trigarante debería crecer y convertirse en una

fuerza poderosa, con la suficiente capacidad para impulsar, y, llegado el caso, defender el proyecto político que transformaría a la Nueva España en el Imperio Mexicano.

TROPA, HOMBRES, NÚMEROS, ALIANZAS

Cuando Iturbide lanzó el Plan de Iguala, convirtiéndose en el jefe del Ejército Trigarante, tenía bajo su mando una fuerza de 2 mil 500 hombres, agrupados bajo la llamada Comandancia del Sur. En el cuartel general, ubicado en la población de Teloloapan, había mil 500 más. A ellos se unirían las fuerzas de Vicente Guerrero que hoy se estiman entre 2 mil y 3 mil hombres. Todos quedaron subordinados a la autoridad de Iturbide.

Cuando se habla de la consumación de la independencia, sobresale, y se vuelve a narrar una y otra vez el acuerdo entre el comandante realista y el líder insurgente, y ese pacto adquirió un gran peso simbólico, pero la integración del Ejército Trigarante supuso un esfuerzo importante: entre los hombres de Iturbide había lo mismo integrantes de su antiguo batallón de Celaya, que fuerzas compuestas por soldados españoles o por milicias urbanas o rurales compuestas por novohispanos. Los hombres de Guerrero eran todos novohispanos, mestizos, indígenas o pertenecientes a ese mundo variopinto que la cultura virreinal había llamado con desprecio "castas", y que eran el producto del mestizaje producido, a lo largo de trescientos años, entre europeos, indígenas y africanos. Mucho trabajo debe haber costado establecer una cierta convivencia, casi de la noche a la mañana, cuando era de lo más usual que los mandos de las tropas realistas se refirieran a sus enemigos como "chusma despreciable y vil".

Las cosas, del otro lado, no estaban mejor: menos sujetas a los protocolos de la vida militar, no faltaron, entre los hombres de Vicente Guerrero, quienes se rehusaron a entrar en el acuerdo. Hubo líderes, como Pedro Ascencio, que inmediatamente acataron el pacto, pero

hubo personajes como el que años después se volvió cacique del sur, Juan Álvarez, que se tomaron su tiempo para unirse a la trigarancia. Incluso, hay datos de personajes como Gordiano Guzmán, que era uno de los insurgentes que operaba en la Tierra Caliente michoacana, y que nunca se consideró subordinado de Guerrero, por lo que no veía razón para asumir el acuerdo.

Iturbide llamó a todos altos mandos del ejército realista a sumarse a la trigarancia; en el Plan de Iguala se había comprometido a dar recompensas y ascensos a partir de los méritos, y calculó que ello debería atraer a muchos interesados en progresar. En eso acertó; en el cálculo de que los encumbrados comandantes generales entrarían en el proyecto, se equivocó, pues todos rechazaron el llamamiento. Incluso, ¡había invitado a unirse al virrey Apodaca!

Quienes si fueron sumándose al proyecto fueron los mandos medios, capitanes, tenientes, coroneles y tenientes coroneles; algunos europeos y otros criollos, además de los otros líderes insur-

CRÓNICA



gentes, como Nicolás Bravo o un antiguo insurgente indultado, Eпитacio Sánchez. Hubo un brigadier, Luis Quintanar, que fue el único de alto rango que se sumó a los Trigarantes.

Dos rebeliones militares engrosaron la trigarancia: una, en la zona de Perote, en Veracruz, y en San Juan de los Llanos, en lo que hoy es Guerrero. Los líderes eran Celso Iruela y José Joaquín de Herrera. Otra, en el Bajío, era encabezada por Luis de Cortázar y Anastasio Bustamante.

CRECE EL EJÉRCITO...Y AVANZA

En realidad, el Ejército Trigarante comenzó a tomar forma hacia abril de 1821, fortalecido por las rebeliones militares que se le unieron. A medida que corrían las semanas, aparecieron nuevos aliados, como Antonio López de Santa Anna, y finalmente, Guadalupe Victoria. En articulación con las fuerzas de Nicolás Bravo, la presencia Trigarante logró, de esa manera, extenderse por Puebla y Veracruz.

En el Bajío, los nuevos aliados tomaron León, Silao, Irapuato y Guanajuato, y una batalla en Puebla, la de Tepeaca, consolidó el poder regional. En esas condiciones, Iturbide salió del sur de la Nueva España, y, mostrando el poderío ganado, pudo negociar con el comandante de la Nueva Galicia, su antiguo superior, el brigadier José de la Cruz, y consiguió, mediante una acción militar moderada, considerada, negociar con las autoridades de la orgullosa Valladolid, la joya michoacana, para que se sometiera al proyecto Trigarante.

Aunque Iturbide intentó aplicar esa estrategia negociadora, el Ejército Trigarante sí entró en batallas cruentas; al percibir su poderío, las tropas de diversas regiones empezaron a sumarse. El virrey Apodaca escribió a Cuba y a España, pidiendo refuerzos militares urgentes, e intentó levas relampagueantes para disponer de tropas, pero el tiempo no corría a su favor.

En junio de 1821, se hablaba de trigarancia y de independencia por todas partes; Pedro Celestino Negrete ya proclamaba la independencia, inada menos que en Tlaquepaque y en Guadalajara! Un capitán, Antonio León, se apoderaba de Oaxaca; un teniente cubano, Pedro Lemus, ganaba terreno en Saltillo, en nombre de la trigarancia. Así, el núcleo que mandaba Iturbide, empezó a avanzar hacia las capitales importantes y cercanas a la ciudad de México. Fueron cayendo Aguascalientes, San Luis Potosí. Iturbide y Bustamante entraron triunfantes a Querétaro a finales de junio, y al siguiente mes llegaron a Puebla.

El mundo virreinal se desbarató: un golpe de Estado sacó del poder al virrey Apodaca, casi al mismo tiempo que Juan O'Donohú desembarcaba en Veracruz. Nada había que hacer, pensó el depuesto Apodaca, conde del Venadito. El reino se había sacudido la autoridad española, y los Trigarantes no tardarían en tomar la capital.

Cuando Agustín de Iturbide entró a la ciudad de México, el 27 de septiembre, marchaba con él una fuerza de 17 mil hombres. La Trigarancia había alcanzado su destino •

Así lo disponía el Plan de Iguala: surgiría, aquella mañana del 24 de febrero de 1821, un ejército que asumiría la responsabilidad de proteger el proyecto de independencia y que sería conocido por todos los habitantes de la Nueva España como Ejército de las Tres Garantías o Ejército Trigarante. Y si bien al principio eran aquellas tropas realistas comandadas por el llamado Dragón de Fierro, en los siete meses que siguieron se convirtieron de mayor alcance y de mayor peso político.



Agustín de Iturbide entró a la ciudad de México, el 27 de septiembre, marchaba con él una fuerza de 17 mil hombres.

